

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL. Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

SUSCRIPCIÓN

DE LOS TRABAJADORES SICILIANOS PERSEGUIDOS DE UN MODO INFAME POR EL GOBIERNO DE ITALIA

	Pesetas.
Suma anterior.....	643,67
Madrid.	
Sociedad de Albañiles, 4.—Sociedad de obreros en hierro y demás metales, 10.—Asociación del Arte de Imprimir, 25.—F. Diego, 1.—E. Mateo, 0,25.—T. Hernández, 0,25.—Lumbreras, 0,15.—Morato, 0,25.—S. González, 0,15.—P. Iglesias, 0,25.—M. Bausells, 0,25.—A. Valera, 0,25.—J. Pérez, 0,25.—P. del Cerro, 0,25.—L. Muñoz, 0,30.....	42,80
Alicante.	
Cuarta y quinta listas de <i>El Grito del Pueblo</i> , deducido franqueo y giro.....	8,00
Gracia.	
M. Farrés, 0,45.—E. Guix, 0,45.—P. Plana, 0,45.—J. Maymó, 0,45.—J. V., 0,45.—P. Olivé, 0,45.—J. Vicente, 0,45.—J. Escrivá, 0,45.....	3,60
Almería.	
Sociedad de Barrileros.....	10,00
San Martín de Provensals.	
F. Vidal, 0,25.—V. Burrut, 0,25.—L. Estrada, 0,30.—F. Santamaría, 0,30.—F. Bertrán, 0,30.—J. Edo, 0,15.—R. Coch, 0,30.—Plácido, 0,20.—A. B., 0,15.—T. E., 0,30.—M. Ferré, 0,30.—Un socialista, 0,20..	3,00
La Arboleda.	
D. Gómez.....	0,50
Sestao.	
Sociedad de Caldereros, 30.—A. C., 1.—M. S., 0,50.—J. España, 0,50.—J. M. Charola, 0,50.—V. Porras, 0,50.—L. Castro, 0,50.—P. Sabiela, 1.—I. N. (de Asturias), 0,25.—Bolot, 0,25.—I. Ohar, 0,50.—P. Boizán, 0,50.—S. Garayoa, 0,50.....	36,50
Zaragoza.	
Sociedad Tipográfica.....	5,00
Mataró.	
M. M., 0,25.—J. Costa, 0,20.—Casús, 0,20.—J. Mitjá, 0,20.—Valdó, 0,20.—Un obrero, 0,10.—Surell, 0,15.—Bagot, 0,15.—Julia, 0,15.—M. Fots, 0,15.—F. Culleles, 0,15.—P. Puig, 0,25.—V. Casals, 0,10.—Bruegera, 0,15.—Traveria, 0,20.—J. Ferrerons, 0,20.—J. Martí (padre é hijo), 0,25.—Drubau, 0,15.—P. Rodón, 0,15.—Bot, 0,20.—A. Costa, 0,15.—Biosca, 0,20.—Molist, 0,10.—Cot, 0,15.—A. Costa, 0,15.—Sabé, 0,10.—Girbau, 0,15.—Rocafort, 0,25.—Un tejedor, 0,25.—Bes, 0,25.—Buxó, 0,25.—Manent, 0,10.....	6,65
TOTAL.....	759,72

LA SEMANA BURGUESA

Podrá ser verdad, y nosotros así lo creemos, que el Carnaval, como la forma poética, está llamado á desaparecer; pero no son de la misma opinión nuestras consabidas aristocracias: la de la sangre, la del talento y la del dinero.

Desde los más augustos salones hasta los del Círculo de la Unión Mercantil, representación la más genuina de nuestra burguesía, en todos se han celebrado suntuosas fiestas, que nos han hecho reconocer humildemente que vivimos en el mejor de los mundos posibles, y que eso de la cuestión social son voces de cuatro descamisados que no tienen nada que perder.

Leed, vosotros los que inútilmente acudís todos los sábados á Vallehermoso en busca de un salario de seis reales; leed vosotros, obreros de Andalucía, que no encontráis quien os dé un jornal de 50 céntimos; leed las reseñas que la Prensa publica de las fiestas de nuestra aristocracia, donde está «haciendo furor» el *pas á quatre*; extasios con la descripción de los trajes que lucieron las damas y con lo bien servidos que estuvieron los *buffets*, dad luego un repaso á la Encíclica *De conditione opificum*, y después de lanzar un bostezo, descansad en el Señor, según la frase bíblica, ó moríos de hambre, según la frase vulgar.

Los vecinos de Alani de la Sierra (Sevilla) se han repartido como buenos amigos una dehesa propiedad del Estado.

Y *El Imparcial* llama á esto «el Socialismo en acción».

Lo cual es confundir lastimosamente los términos. Porque lo que han hecho los braceros de Alani no es

poner en acción el Socialismo, sino copiar los procedimientos de la burguesía.

Que se repartió bonitamente los bienes del clero y de la nobleza.

Azuzando antes al pueblo para que degollara á los que se oponían al reparto.

Cuando aun no ha podido Moret arreglar el conflicto de las Compañías de ferrocarriles, haciendo que el Estado las saque del apuro, se encuentran éstas con que el ministro de Hacienda les exige más de millón y medio de pesetas, que han dejado de satisfacer por lo que al Tesoro corresponde del impuesto de inspección de las líneas.

Pero como nunca falta quien se apiade del pobre y acuda en su auxilio, el ex barricadero Becerra—uno de los que en el partido liberal representan el matiz democrático (1)—acudió á Sagasta, su compinche en barricadas, para hacerle ver que el Tesoro no puede tener ahora con las Compañías de ferrocarriles ningún género de exigencias que mermen sus recursos.

Y ante tan potisimas razones, el Gobierno ha acordado pedir datos para dar largas al asunto.

Mientras Gamazo continúa embargando á los pequeños labradores sus aperos de labranza para pago de la contribución.

Hemos leído y releído esta noticia, y no volvemos de nuestra *apoteosis*:

Se va á dar gran impulso á las obras del Nuevo Asilo de los Protectores de los Pobres, entre otras razones, para ahorrarse los cinco mil duros que cuesta cada año el local del Paseo de las Yererías.

¡Cómolo! El local del Paseo de las Yererías cuesta cinco mil duros al año? Pues no se debía ese Asilo á la caridad, á la magnanimidad, á la longanimidad inagotable del Sr. Santana?

¿No? Pues entonces que nos devuelva el título de vizconde de los Asilos, ya que no nos devuelva los cuartos. O que le sustituya con este otro, más rimbombante: vizconde de los Asilos á cinco mil duros.

El Sr. Da Cunha, representante del Brasil, celebró la otra noche una *sauterie*, y un revistero de salones nos cuenta lo siguiente, sin duda para nuestra tranquilidad:

En el salón de baile las parejas no se dieron punto de reposo, pues la amable dueña de la casa había dispuesto que hubiera dos pianistas que alternaran, y no cesaron de tocar valses, rigodones y lanceros: también se bailó la nueva *polka militar* y el *pas á quatre*.

Para *polka militar* la que están bailando hace cinco meses los paisanos del Sr. Da Cunha, bajo la dirección de los bastoneros Mello y Peixoto.

Y sigue el revistero de referencia: El *buffet* estuvo espléndidamente servido.

Esto de que el representante de una nación celebre bailes con *buffets* espléndidamente servidos, mientras sus representados andan á cañonazos, son misterios de la diplomacia que no están al alcance de miseros mortales como nosotros.

Y que seguramente tampoco los entenderán los brasileños.

Los enemigos del Jurado pueden dormir tranquilos: mientras éste se halle constituido de la manera habilidosa que supo organizarle Alonso el Buralés, los miembros de la sociedad capitalista no se resentirán.

En la causa seguida por hundimiento de un andamio en una casa de la Travesía del Conservatorio, á consecuencia del cual murió un trabajador y quedó inútil otro, los jueces de hecho han dictado veredicto de inculpabilidad; siendo, por tanto, absueltos el propietario y los que dirigían la obra.

Con la jurisprudencia sentada por el Jurado burgués, pueden los arquitectos y maestros de obras seguir ahorrándose tablonos y tomizas, en la confianza de que, aunque se estrellen los obreros, no ha de faltarles un *Canalejas* que los defienda.

Y un Jurado que los absuelva.

¡Oh, la Prensa de información!

Aprovechando su paso rápido por Berlín, quiso *Incógnito* conocer al «jefe» de los socialistas alemanes, y de la entrevista que tuvo con Bebel informa á los lectores del *Heraldo* con gran lujo de detalles y adicionando algunas palabras en la lengua de Góete para que pase mejor la bola.

Oigamos algo de lo que vió *Incógnito* en su paso «rápido» por Berlín:

Y á los pocos minutos me encontré en el patio de una casa de vecindad...

Colgada de la reducida puerta de uno de aquellos humildes cuartos interiores, una placa de hierro, pintada de encarnado, dice con negros caracteres:

BEBEL, DRECHSLER
(Bebel, tonelero.)

A uno y otro lado aparecen otras muestras con inscripciones parecidas. La casa está ocupada totalmente por pequeños talleres de los más distintos oficios.

Paso por una habitación de escasas proporciones y que recibe la luz por una lucana: tres obreros trabajan...

—El diputado Sr. Bebel?

—Todavía no ha bajado al taller. ¿Desea usted verlo para alguna cosa particular?

Sólo á la rapidez con que el redactor del *Heraldo* pasó por la capital de Alemania puede atribuirse el haber convertido á Bebel en tonelero (*drechsler*, que *viste* mejor) y burgués por añadidura, con su taller en el que trabajan tres obreros.

Porque, á haber sido más detenida la visita, se hubiera enterado de que Bebel ha sido tornero y no tonelero, y que no tiene taller en una casa de vecindad, ni *Incógnito* que lo fundó.

De estas *planchas*, Sr. *Incógnito*, tiene la culpa el afán de hacer viajes allende el Rhin... sin moverse del Manzanares.

Tan enterado está *Incógnito* de la historia de Bebel, que al citar la obra de éste *La mujer: su pasado, su presente y su porvenir*, la «rotula» *La mujer ante el Socialismo*.

Plancha esta última que debe cargar en cuenta á la Sra. Pardo Bazán por su trunca traducción del libro del diputado socialista alemán; traducción de la cual *Incógnito* ni siquiera ha leído más que el título, porque lo que es aquello de *drechsler* no lo dice la distinguida escritora gallega.

El literato que ha recorrido en política toda la escala... cromática, el autor de *Los curas en camisa*, Eusebio Blasco, en fin, que hace poco se quejaba en *El Liberal* de la ingratitud con que el pueblo de París pagaba á Rostchild sus rasgos de caridad, ha escrito en el mismo periódico lo siguiente, que le acredita de buen sastre:

La censura ha prohibido el drama de Maurice Barrés, que se titula, ó se titulaba, *Una sesión parlamentaria*.

Parece ser que el escritor psicólogo (¡qué nombres les vamos dando á los novelistas!) había trasladado á la escena la memorable sesión del Panamá. El Gobierno ha creído conveniente que no se vuelva á ocupar nadie de estas cosas.

¿Quién se acuerda ya del gran francés? Cuando ocurrió el escándalo nos le dieron por memo y medio muerto y se expusieron en el *boulevard* las biografías del anciano, con los ojos medio cerrados y en actitud de decir aquello de

«Ven muerte tan escondida que no te sienta venir...»

Se acabó el proceso, metieron en la cárcel á los ex ministros y senadores, y el anciano ha recobrado la vida, y Cornelius Hertz continúa tan tranquilo en Inglaterra, y á Arton no hay quien le halle. Los únicos que siguen como estaban son los accionistas, porque en todos los países del mundo los accionistas de esto, ó de lo otro, ó de lo de más allá, son los que pagan siempre el pato...

Ahora van levantando poquito á poco la cabeza los Floquet, los Rouvier, todos aquellos que hace un año parecían haber caído para siempre...

En política no cae nadie. Los más listos suelen resbalar, pero se levantan al poco tiempo.

El retrato está hecho de mano maestra, y á nosotros sólo nos resta ponerle el *visto bueno*.

¡Vamos viviendo!
De *El Tiempo* es esta noticia:

El diputado republicano Sr. Becerro de Bengoa ha adjudicado un destino en la Secretaría del Congreso á un hijo suyo. Como el Sr. Becerro de Bengoa forma parte de la Comisión de gobierno interior y le ha tocado la plaza, la ha dejado en su familia, prefiriendo á su hijo á los otros 59 solicitantes.

Como se ve, los republicanos son Catones sólo cuando hablan de los demás.

Y luego colocan la familia. Este Becerro que meta á sus hijos en la olla del Presupuesto para que puedan esperar con más resignación el triunfo de la República, tuvo la osadía de decir no ha mucho en el Círculo carcatólico de los Cuatro Caminos que socialista que entraba en el Parlamento era socialista perdido.

Y tenía razón. Porque todavía no se sabe de ningún socialista que haya encontrado en los Parlamentos destinos para la familia.

Otro periódico republicano apunta también un dato del mismo género, aunque sin citar nombre: el de un diputado de la comunión que tiene el suministro del papel que se gasta en el Congreso.

Pero este último tiene disculpa, porque si utiliza la investidura de diputado para explotar el negocio del suministro del papel, no hace más que ejercitar el comercio.

¿Y qué es la política burguesa más que el arte de comerciar con todo?

Incluso con las ideas.

De una carta de la República Argentina:

Ahora mismo, cuando se acaba de aprobar con los acreedores extranjeros un convenio por el que se merma los intereses de la deuda ya vencidos y se suspende las amortizaciones, el Congreso, al discutir el presupuesto que deberá regir en este año, ha concedido subvenciones á muchos paniaguados y á todas las cofradías, hermandades, juntas de obras, conventos, iglesias y patronatos de beneficencia, y ha aumentado el sueldo de los diputados y los senadores nacionales, desde 700 pesos mensuales que cobraban, á 1.000 que cobrarán en adelante.

Si esto no lo dijese *El Nuevo Régimen* no lo creeríamos; pero, ¿cómo vamos á poner en duda la veracidad de un informe venido por conducto tan autorizado?

Porque la cosa es fuerte: una República federal donde impera el nepotismo y se subvencionan conventos, iglesias, cofradías y hermandades, ¿en qué se diferencia de las Monarquías del «viejo continente?»

En furibundo artículo que delata la pluma del antiguo director de *La Igualdad*, pide *La Correspondencia* que los Gobiernos contesten á las reclamaciones proletarias con las bocas de los cañones.

Tarea interminable sería rebatir los errores y los disparates que con el desprecio de burgueses molestado en el tranquilo goce de su paradisíaca existencia, lanza el antiguo amigo del pueblo que un día le aupó en su carrera política, y á quien, como tantos otros, dió de codo cuando alcanzó su particular emancipación.

Parte el articulista de *La Correspondencia* del error de considerar los trastornos de Sicilia y las bombas anarquistas como declaración franca de la guerra social, y dice: «El problema social está planteado en la calle.»

No: el problema social no está planteado en la calle todavía, ni lo estará cuando á la burguesía plazca, sino cuando al proletariado convenga.

De señalar la hora se encargará el Socialismo revolucionario, cuya táctica impide dar á los defensores del régimen capitalista el gusto de ver ahogadas en sangre las reivindicaciones proletarias.

Y esta táctica es precisamente la que exaspera á los que, viendo cómo la ola crece, se revuelven en epilépticas convulsiones, que más acasan miedo que serenidad de juicio.

Guarde, pues, el articulista de *La Correspondencia* sus sanguinarios odios contra el Socialismo para mejor ocasión.

Para cuando el problema social esté planteado en la calle.

Hemos empezado esta Crónica dando cuenta de las fiestas celebradas por nuestra burguesía durante el pasado Carnaval.

Vamos á cerrarla con este ramillete de noticias para formar contraste:

Veinte niños, el mayor de diez años, fueron encontrados por el alcalde hace pocas noches tirados en el suelo y en montón, en la calle de Tetuán, á eso de las doce y media.

Esta mañana ha sido encontrado en un montón de paja, en el sitio llamado de Farelo, inmediato á la calle de Ríos Rosas, el cadáver de un hombre que representaba tener sesenta años.

Aunque no ha podido ser identificado el cadáver, se cree sea un mendigo que, aterido de frío durante la noche, trató de abrigarse entre la paja.

Dicen de Málaga que de Colmenar salió anteayer una conducción de presos, casi todos viejos, con dirección á Antequera. A la hora de partir, tres de la madrugada, hacia un frío intensísimo.

Al llegar á Antequera se vió que uno de los presos, de edad muy avanzada, yacía inerte sobre el borriquito que lo conducía.

Los médicos manifestaron que había muerto de frío.

NADA NUEVO...

El Inspector Sr. Luna, obedeciendo indicaciones del gobernador, logró ayer recuperar un alfiler de oro y brillantes que le fué robado la noche anterior en un tranvía del barrio de Salamanca, al distinguido poeta D. Manuel del Palacio. —(*El Imparcial*.)

Estando en esto, entró un muchacho corriendo y desalentado, y dijo:

—El alguacil de los vagamundos viene encaminado á esta casa, pero no trae consigo gurullada.

—Nadie se alborote—dijo Monipodio—, que es amigo y nunca viene por nuestro daño: sosiéguese, que yo le saldré á hablar.

Todos se sosgaron, que ya estaban algo sobresaltados, y Monipodio salió á la puerta, donde halló el alguacil, con el cual estuvo hablando un rato, y luego volvió á entrar Monipodio, y preguntó:

—¿A quién le cupo hoy la plaza de San Salvador?

—A mí—dijo el de la guía.

—¿Pues cómo—dijo Monipodio—no se me ha mani-

festado una bolsilla de ámbar que esta mañana en aquel mismo paraje dió al traste con quince escudos de oro, y dos reales de á dos, y no sé cuántos cuartos?

—Verdad es—dijo la guía—que hoy faltó esa bolsa; pero yo no la he tomado ni puedo imaginar quién la tomase.

—No hay levas conmigo—replicó Monipodio—; la bolsa sin falta de parecer porque la pide el alguacil, que es amigo y nos hace mil placeres al año.

Tornó á jurar el mozo que no sabía della: comenóse á encolerizar Monipodio de manera que parecía que fuego vivo lanzaba por los ojos, diciendo:

—Nadie se burle con quebrantar la más mínima cosa de nuestro orden, que le costará la vida: manifiéstese la cica, y si se encubre por no pagar los derechos, yo le daré enteramente lo que le toca y pondré lo demás de mi casa, porque en todas maneras ha de ir contento el alguacil.

Tornó de nuevo á jurar el mozo y á maldecirse diciendo que él no había tomado tal bolsa, ni vistola de sus ojos: todo lo cual fué poner más fuego á la cólera de Monipodio, y dar ocasión á que toda la junta se alborotase, viendo que se rompían sus estatutos y buenas ordenanzas.

Viendo Rinconete, pues, tanta disensión y alboroto, parecióle que sería bien sosegalle y dar contento á su mayor, que reventaba de rabia, y aconsejándose con su amigo Cortadillo, con parecer de entrambos sacó la bolsa del sacristán y dijo:

—Cese toda cuestión, mis señores, que esta es la bolsa, sin faltarle nada de lo que el alguacil manifiesta; que hoy mi camarada Cortadillo le dió alcance, con un pañuelo que al mismo dueño se le quitó por añadidura.

Luego sacó Cortadillo el pañuelo y lo puso de manifiesto. Viendo lo cual Monipodio, dijo:

—Cortadillo el bueno (que con este título y renombre ha de quedar de aquí adelante) se quede con el pañuelo, y á mi cuenta se queda la satisfacción deste servicio, y la bolsa se ha de llevar el alguacil, que es de un sacristán pariente suyo, y conviene que se cumpla aquel refrán que dice: no es mucho que á quien te da la gallina entera, tú des una pierna della; más disimula este buen alguacil en un día, que nosotros le podemos ni solemos dar en ciento. (CERVANTES, *Rinconete y Cortadillo*.)

UNA SOCIEDAD CADUCA

Debido á la apropiación de los medios productivos por una pequeñísima parte de la sociedad, hemos llegado á una época en que algunos holgazanes gozan y se divierten con el producto de la criminal explotación que ejercen con sus semejantes desprovistos de toda propiedad.

Con frecuencia leemos en los periódicos que la clase adinerada, para celebrar algún acontecimiento, organiza grandes banquetes, en los que se come y despilfarran lo que producen muchísimos trabajadores que carecen de lo más indispensable á la vida.

Todo su pensamiento, toda su actividad la dedican á hacer ese género de vida, sin importarles absolutamente nada que haya quien sufra los horrores del hambre, no pueda cubrir sus carnes cual lo exigen el inclemente frío del invierno ó el abrasador calor del verano, ni dar siquiera á sus hijos la instrucción más rudimentaria.

La burguesía cree hacer bastante sosteniendo unos cuantos hospitales, donde son recogidos los obreros que caen de un andamio ó los que pierden un miembro en el engranaje de una máquina, y en los cuales, más que la salud, hallan la muerte, debido al punible abandono en que se encuentran los enfermos y al infame trato que en ellos se les da.

Es tan rigurosamente exacto esto, que hospitales hay como el de Valencia en que se ha dado el caso de faltar el pan á los enfermos. El proveedor de este artículo se negó á facilitarlos porque la Diputación Provincial le adeudaba grandes cantidades.

De este hecho escandaloso se ha ocupado la Prensa de Valencia. Esos administradores creían, sin duda, que cobrando ellos sus dietas religiosamente los enfermos no tenían necesidad de pan.

El abandono en que se hallan los hospitales es innegable.

Luego si ésta es la única obra que la burguesía ha hecho, cual nuevo D. Juan de Robres, en favor de la familia obrera, se puede decir sin que se nos tache de injustos que ella y nadie más que ella es la que contribuye á excitar el odio y el antagonismo en esta sociedad basada en la explotación más descarada.

Por eso pierde el tiempo cuando, para salvarse de la ruina que la amenaza, busca amparo en una religión que sólo sirve de consuelo á ignorantes que pretenden llevar á la Humanidad al más ridículo de los sofismas, y que ha hecho comercio de las fórmulas vertidas por la figura más grande del Cristianismo. Este baluarte no resiste ya los golpes de la crítica.

Dice esta institución, y la burguesía se hace solidaria de sus palabras, que la caridad puede resolver el conflicto existente entre el capital y el trabajo, olvidando —aparte de la irrefutable lógica que enseña que eso no es posible—que la misma religión con sus actos enseña todo lo contrario. Pues qué, ¿no ha visto la clase trabajadora la ostentación que han hecho de sus inmensas riquezas en el Congreso eucarístico de Valencia los representantes de la religión? ¿Han discutido acaso éstos el deshacerse de ellas para aliviar en lo posible á los menesterosos? Pues si nada de eso han hecho, poniéndose en evidente contradicción con sus doctrinas, ¿cómo

quiere la burguesía que la clase trabajadora ponga su esperanza en quien así procede?

Y no sirve objetar que esto sea debido á la mala administración de tal ó cual Gobierno. Estos son fieles servidores de la clase dominante, y no pueden hacer otra cosa que cumplir sus mandatos.

Si hubiera algún Gobierno que dictara leyes en pro de la clase desposeída, se vería inmediatamente á la burguesía retirarle su confianza y sustituirle por otro que supiera mantener y custodiar sus intereses, porque es claro como la luz del día que, dada la organización de la actual sociedad, no se puede beneficiar á una clase sin que se perjudique á la otra.

Esta es la razón que existe para que ningún Gobierno burgués haga lo más mínimo en favor de los desheredados.

Estos lo han comprendido así, y se aprestan á organizar su ejército para dar la batalla á los detentadores del trabajo, convencidísimos de que los paliativos que esa clase pone en juego no remedian nada su precaria situación, y que, por otra parte, su aspiración es redimir á la Humanidad del yugo de la explotación.

Es inútil que la burguesía haga esfuerzos para contener la ola revolucionaria que amenaza anegar su propio edificio; existe un mal de origen, y ese mal no puede curarse más que dejando paso al reinado de la igualdad económica.

¡Paso á las nuevas ideas; paso al Socialismo científico, faro que alumbrará la triunfante marcha de la Revolución social!—UN PEQUEÑO BURGUES QUE DESEA LA MUERTE DE LA BURGUESÍA.

Villanueva del Grao, enero de 1894.

HUELGA DE LOS OBREROS DEL MUELLE DE SANTANDER

Sobre esta importante huelga, que acredita una vez más la unión y firmeza de los trabajadores del muelle de Santander, nos envía las siguientes noticias nuestro corresponsal en dicha ciudad:

«Santander, 3 de febrero de 1894.

«Según habéis anunciado, los obreros del muelle están en huelga. Esta la han provocado el comandante de Marina y los prácticos del puerto al limitar el número de lemanajeros que han de tripular las lanchas.

«La paralización del comercio es casi absoluta y las pérdidas que con esta situación experimenta considerables. Muchos barcos están fondeados en la bahía y algunos han tenido que marcharse sin cargar ni descargar.

«En varios vapores trabajan las tripulaciones, pero esto es insuficiente. El puerto está lleno de barcos y el personal para prestar el servicio de los huelguistas no pasa, entre tripulantes y gente reclutada, de 40 á 50 individuos.

«De 700 á 750 son los huelguistas, y ni uno solo ha hecho traición. En todos reina el mayor entusiasmo y la decisión más firme de no ceder hasta que se les atiendan.

«Los 20 ó 25 desdichados que han podido reunir los capataces, en su vida se han dedicado á más trabajo que el de dar sablazos y con el fruto de ellos embriagarse. Personal semejante, que no sabe descargar un bote, es completamente inútil para descargar vapores.

«Hoy han hecho causa común con los huelguistas todos los carreteros de Santander; con lo cual puede considerarse seguro el triunfo de los trabajadores del muelle.

«Tan justa es la causa de éstos, que no sólo está de parte de ellos el vecindario, sino la Prensa y hasta las autoridades, excepto el comandante de Marina, causante del conflicto.

«En el Centro Obrero se celebró ayer asamblea ordinaria de las Sociedades adheridas al mismo.

«La concurrencia era tan numerosa, que apenas cabía en el local.

«El objeto de la reunión fué el ofrecer auxilio á los trabajadores del muelle declarados en huelga.

«Después de haberse acordado dirigir una comunicación al Ayuntamiento pidiendo que no se concedan prórogas á los contratistas de obras, el compañero Rincón dijo que iba allí en nombre de la Sociedad de Pintores á ofrecer por el momento un anticipo á los huelguistas, estando la Sociedad dispuesta á darles todos sus fondos en caso preciso y luego sus individuos á ayudarles con sus recursos. Estas palabras fueron estrepitosamente aplaudidas.

«El presidente de la Sociedad de Obreros del muelle manifestó que había recibido ayer una carta de una Sociedad en la que se le hacía igual ofrecimiento que el de la Sociedad de Pintores.

«El compañero Cárcamo dijo que su Sociedad se reuniría mañana y tomaría seguramente igual acuerdo que las colectividades mencionadas.

«El compañero Rojas hizo constar que los trabajadores del muelle habían recogido el guante arrojado á los lemanajeros y exhortó calurosamente á los huelguistas á persistir en su pacífica actitud, con lo cual merecerán las simpatías del vecindario y el apoyo de todos, logrando salir triunfantes.

«Después de citar varias huelgas ganadas con la práctica de la solidaridad obrera y de sostener que aunque su triunfo será inmediato tendrán á su lado á los trabajadores organizados, terminó recomendándoles mucha calma y prudencia á fin de evitar que se emplee la fuerza contra ellos.

«Este compañero fué muy aplaudido.
 «Inmediatamente se aprobó la siguiente proposición:
 «Las Sociedades que componen el Centro Obrero de esta ciudad, reunidas en asamblea ordinaria el día 2 de febrero, á las diez de la mañana, hacen suya la huelga que en estos momentos están sosteniendo los obreros del muelle, y á la par que protestan del atropello que quieren cometer con los lemanajeros, se ponen á disposición de los mismos para ayudarles en la lucha entablada, así como invitan á todos los trabajadores de Santander á que también les ayuden con todas sus fuerzas.»
 «Cuanto al orden que reinó en la reunión, he aquí lo que dice un periódico burgués:

«Durante toda ella y al salir de los locales del Centro, el orden más completo, la más religiosa compostura fué el carácter distintivo de la reunión.

«Ah, cuántos miembros de corporaciones oficiales pudieron allí aprender á discutir con energía, pero sin apasionamientos!»

«El Centro Obrero ha cumplido cual le exigía su deber al declararse solidario de los trabajadores del muelle.

«El triunfo de éstos, que por todos se considera seguro, producirá magníficos resultados en la clase obrera santanderina.—*El corresponsal.*»

CARTA DE FRANCIA

París, 26 de enero de 1894.

La impresión causada por la victoria moral de la minoría socialista en la sesión del 16 del actual, no se ha borrado aún. Los antiguos partidos, impotentes y reaccionarios, no pueden perdonar al Socialismo el haber tomado vigorosamente la iniciativa de las reformas rurales. «¡Cómo!—exclaman indignados—; los socialistas, sostenidos por la democracia obrera, aspiran también á la democracia rural». Y una campaña de insinuaciones pérdidas se organiza contra ellos.

Trabajo inútil. Nuestros amigos, que saben dónde van, tienen conciencia de la significación de sus actos, y las estrategias del Gobierno y de sus agentes asalariados no les impedirán proseguir la obra salvadora tan brillantemente inaugurada.

He aquí cómo nuestro amigo Guesde, en un artículo titulado *La segunda bomba*, juzga la importantísima sesión del 16:

«Tras la bomba anarquista, la bomba socialista.
 «Fué el martes de la semana pasada, un mes y siete días después de la primera, cuando reventó esta segunda bomba en el palacio de Borbón.

«Acababa de votarse, sin discusión, los catorce artículos del proyecto de ley autorizando al Gobierno á reembolsar ó á convertir en renta de 3 y medio por 100 la renta del 4 y medio, cuando se produjo una luz deslumbradora.

«Era Jaurès que, desde la tribuna misma de la Cámara, bajo la protección del presidente Dupuy, lanzaba con mano—ó mejor dicho, con voz segura—su proyectil cargado desde la víspera y envuelto en una enmienda de cuatro líneas. Y este proyectil de nuevo género, que ningún brazo, ni aun el del ministro de Hacienda, pudo desviar, fué derecho al blanco.

«Cuando se levantó la sesión, el banco de los ministros y los de los diputados ministeriales estaban cubiertos de cadáveres.

«... La bomba de Jaurès, cargada, no de clavos, sino de reformas, había matado de un golpe Gobierno y mayoría liberticida.

«Y al mismo tiempo abría en la última ciudadela de los defensores del capitalismo una brecha que nada podrá cerrar en lo sucesivo.

«La reforma que contenía era, sin embargo, bien modesta. Tratábase de no dejar desaparecer en el pozo sin fondo de los déficits anuales los recursos que había de producir la conversión, y de aplicarlos, bajo la forma de rebaja, en el impuesto de la propiedad no edificada, á socorrer la democracia rural, ese proletariado campesino, tan miserable—si bien en otra forma—, como el proletariado industrial.

«Y las condiciones en que nuestros burgueses del Gobierno y de la Cámara se negaron, en último término, á socorrer á «Jacques Bonhomme»—que es su único sostén y su esperanza suprema—han hecho esta negativa más mortífera... para sus autores.

«Va á desaparecer al fin el resto de confianza y de crédito que las pacíficas masas agrícolas conservaban aún en los diversos partidos políticos burgueses reunidos, confundidos contra ellas en la misma definitiva bancarrota. Podéis despediros de vuestros electores rurales de agosto y septiembre últimos, señores de la izquierda y de la derecha, que al salvar al Ministerio Périer os habéis perdido. ¡No volveréis á verlos, ó los veréis contra vosotros!

«Somos nosotros los que os heredaremos. Serán los socialistas, que han probado una vez más la verdad de lo que, en nombre del Partido Obrero, escribía yo hace dos años con gran escándalo de *Le Temps*: «El Partido Socialista se distingue de todos las demás en que cumple lo que promete. A él acudirán en batallones cada día más compactos los trabajadores de la tierra desengañados, como el único partido que ha abrazado su causa, no con palabras, sino con actos, y después como antes de las elecciones, exigiendo que se empiece sin tardanza á darles de comer de otro modo que en un plato vacío.

«... Es el Socialismo quien, apenas entrado en el Parlamento, á la primera ocasión, tan luego como han aparecido unos cuantos millones en el horizonte de la

dilapidada Hacienda, ha hecho más que desear destinarlos al alivio de su miseria, bajo la forma de supresión inmediata de una parte de la contribución territorial; ha «conseguido» esta supresión, la cual sería hoy un hecho consumado, á no ser por el insolente *reto* ministerial y el servilismo de una mayoría incalificable.

«Y esto, los hombres del campo, los maniatados á la gleba por los lazos de una propiedad engañosa, no lo olvidarán, y, cuando llegue la hora, lo recordarán á sus adversarios, que son hoy los suyos.

«Ya saben ahora dónde está el enemigo; entre los hombres de orden que, á imitación del cocodrilo, no lloran su suerte sino para devorarlos mejor ó dejar que el Fisco los devore; y dónde están sus verdaderos y únicos amigos, entre esos revolucionarios que, si bien representan más particularmente el pueblo del taller, han convenido, con aprobación de este último y para consagrar la unión indispensable entre el arado y la fábrica, en vista de la emancipación común, en que los campos fuesen servidos los primeros.

«Desde este punto de vista, el 16 de enero de 1894 figurará en la historia del movimiento socialista francés. Esta jornada decisiva completa el puente echado por nuestro Congreso de Marsella, hace año y medio, entre los siervos de la industria y los de la agricultura, puente por el cual ha pasado ya en parte y pasará en breve toda la Francia moral, convencida de que su salvación reside y no puede residir sino en esa alianza y que, según la profecía de Nadand:

Los campesinos serán los dueños
 unidos con los obreros.»

Por su parte, Jaurès contesta á las pérdidas ó estúpidas insinuaciones de los radicales con un artículo publicado por *La Petite République*, artículo que se resume en el siguiente párrafo:

«¿Quién osa decir que nosotros estamos en inteligencia con la gran propiedad? Yo he dicho desde la tribuna, en nombre de todo el Partido Socialista: «Para nosotros, los propietarios ociosos no detienen la renta territorial sino arbitraria y provisionalmente.» Aguardamos á que los radicales que nos critican hagan, desde la tribuna, la misma declaración.»

Digan lo que quieran republicanos despechados y desenmascarados, la minoría socialista no se detendrá en su camino. Una serie de proyectos de ley, á cual más importante, se elaboran en este momento. Guesde y Chauvin han redactado uno proponiendo la supresión del Ejército permanente, que será el primero que se presente á la Cámara.—L.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Coruña, 27 de enero de 1894.

El alcalde que nos ha tocado en suerte por obra y gracia del Gobierno de Sagasta, ha dado por una parte una prueba más de lo poco que le importa que centenares de trabajadores se mueran de hambre, privándoles del mísero salario con que la corporación paga á los obreros, y por otra, que sabe ponerse por montera los acuerdos tomados por el Ayuntamiento.

El lunes de esta semana, cuando todos los trabajadores se disponían á empezar sus faenas, recibieron orden del alcalde para que suspendieran el trabajo hasta nuevo aviso, por cuyo motivo quedaron sin medios de vida más de 260 obreros entre canteros y peones.

El mismo día por la noche, y en la sesión que celebró la corporación municipal, preguntó un concejal republicano al alcalde qué motivos le habían impulsado á tomar tan descabellada resolución, siendo así que las obras suspendidas estaban acordadas por el Ayuntamiento, y que, además de ser de gran necesidad, fueron emprendidas para aliviar la crisis de trabajo existente.

Contestó el alcalde que tal medida la había tomado con el fin de hacer un pequeño estudio de las referidas obras, á la vez que un plan de trabajo que pensaba adoptar, y que, animado de los mejores deseos, procuraría terminarlo lo más pronto posible para que volvieran al trabajo todos los suspendidos, esperando que dentro de un par de días quedarían reanudadas; pero es el caso que han trascurrido seis días y el alcalde no termina su estudio—suponiendo que se ocupe de él—y los obreros no trabajan.

Con tan peregrina contestación se dieron por satisfechos no sólo el citado concejal republicano, sino toda la mayoría, á pesar de estar enterados de lo que dejamos consignado.

Otro concejal, también republicano, preguntó al alcalde si pespondía de que los trabajadores no promoverían una cuestión pública que pudiera dar motivo á la autoridad gubernativa á tomar ciertas resoluciones.

A esto contestó el alcalde que no ocurriría nada, pues así se lo había ofrecido una Comisión de obreros que fué á visitarle.

Esta Comisión, que debiera haberse limitado sólo á pedir al alcalde la orden para continuar los trabajos, pidió también que no se admitieran más obreros que los que fueran vecinos ó hijos de la población. Esto, que demuestra un refinado egoísmo, no es propio de obreros que luchan por el bienestar de todos y que deben pretender siempre recabar de la clase gobernante mejoras para los trabajadores todos, sean de donde fueren.

De otro asunto he de ocuparme también, puesto que demuestra de una manera clara lo que ya sabíamos los socialistas, esto es, que la unión entre los distintos partidos republicanos no existía.

El último domingo dió el republicano centralista don José Martínez Fontenla una conferencia pública en el Casino republicano, cuyo tema era: «Los actuales partidos republicanos y la necesidad de la unión de todos ellos con un programa constitucional.»

El orador puso al partido federal como no digan dueñas, lo cual hizo que los federales que se hallaban presentes abandonaran disgustados el local, y como prueba de lo que digo, allá va un párrafo de la reseña que publicó *El Anunciador*, diario republicano:

El programa federal, que ha dado muestras de no conocer muy bien el disertante, créelo bueno como una aspiración noble, pero futura, y nada más; no como una realidad del presente, porque, según el Sr. Martínez Fontenla, la aplicación de esos principios supone un estado social muy adelantado y opina que en España no lo consenten hoy por hoy el de moralidad é ilustración generales; aserción que resultaría una condenación implícita del sufragio universal y de los demás derechos del hombre, hoy por hoy también, si el orador lo sintiese realmente así.

Además, el Sr. Martínez Fontenla no reconoce como buenos sino los dos eslabones extremos de la cadena social: el hombre, el individuo y la Humanidad, conjunto de individuos, al cual, si se le denomina Estado, nos da el sistema político actual con un presidente en vez de un monarca, si bien con descentralización administrativa, y si no se le denomina Estado, sino Humanidad á secas, vendría á ser el anarquismo despojado de la dinamita.

Además de los anteriores párrafos, prueba que no existe la unión el propósito que tienen los republicanos coruñeses de celebrar conferencias para pactarla, y lo prueba también lo dicho por el Sr. Fontenla en la referida conferencia.

He aquí las palabras del citado orador, tal cual las publica *El Telegrama*, diario también republicano:

Llevamos—dijo el Sr. Fontenla—veinte mortales años de restauración, durante los cuales se nos viene diciendo, como se nos dice hoy, que el advenimiento de la República está inmediato. Sin embargo de esto, el vulgo dice que nada hacemos los republicanos.

La opinión pública—continúa el orador—teme que sea Poder la República, pues alimenta la esperanza de que, llegado este caso, los republicanos sean el peor cuchillo.

Confiesa que los republicanos hicieron extremecer á la Monarquía, y sin embargo no se alcanzó el triunfo.

Y que si los monárquicos hicieron mucho por el triunfo de la República, mucho más hicieron los republicanos por impedirlo.

Los jefes—dijo—, si es cierto que han querido pactar la unión, no han sabido unirse. El pueblo pidió liebre y le dieron gato.

Y gato ha sido la coalición del 86 y la actual. No da frutos lo que es efímero, como lo prueba el hecho de haber alcanzado inmensa mayoría en las elecciones de diputados á Cortes, y no obtenerla en las municipales últimamente celebradas.

Después de lo copiado, creo que no habrá lugar á dudas, tanto en lo que se refiere á que la unión republicana no existe, como á que los republicanos son los culpables de que en España no esté implantada la República. Estas declaraciones, hechas por uno de la familia, tienen gran importancia.

De todo lo cual resulta que la unión de los republicanos se hará para el día del juicio final; con que ya podemos esperar sentados el triunfo de la República.—*El corresponsal.*

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN DE SESTAO

Este Comité convoca á todos sus afiliados á asamblea extraordinaria para el día 11 de febrero, á las diez de su mañana, en el domicilio social, Rivas, 20, 1.º, á fin de tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura de comunicaciones.
- 2.º Dictamen del Comité acerca de la proposición que hizo á éste un compañero.
- 3.º Idem de una pregunta del mismo.
- 4.º ¿Es conveniente celebrar el aniversario de la *Comune* de París?
- 5.º Nombramiento de cargos vacantes.

Dada la importancia del acto se suplica la más puntual asistencia.

Sestao, 6 de febrero de 1894.—VICENTE GARCÍA, secretario.

AGRUPACIÓN DE MÁLAGA

Para tratar asuntos de mucho interés celebrará asamblea esta Agrupación el lunes 13 del corriente, á las ocho de la noche, en su local, Cerrojo, 32.

Málaga, 3 de febrero de 1894.—Por el Comité, ANTONIO CAMPOS, secretario.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Mataró.—Nuestros correligionarios de esta ciudad han publicado el primer número del *Boletín Socialista*, órgano mensual de la Agrupación mataronesa del Partido Obrero.

El acuerdo en virtud del cual se publica este boletín, y que á la vez determina la misión del mismo, dice así:

«La Agrupación Socialista de Mataró, reunida en asamblea el 5 del actual (enero), considerando buenas las razones que el Comité expone, y reconociendo que en la forma propuesta no se contrarian las recomendaciones que sobre la Prensa del Partido dictó el Congreso de Valencia, acuerda:

- 1.º Publicar un boletín mensual, órgano suyo.
- 2.º El boletín defenderá el Programa del Partido Socialis-

ta Obrero, debiendo todos sus escritos ceñirse estrictamente al criterio de dicho Partido.

3.º El boletín insertará las convocatorias, avisos, disposiciones y asuntos del servicio político y administrativo que convengan al Comité.

4.º Defiende el programa socialista municipal y fiscalizará la gestión del Municipio.

5.º El boletín insertará convocatorias, cuentas y defensas que soliciten y envíen las Sociedades obreras de resistencia de la localidad.

6.º El Consejo de Redacción es responsable ante la Agrupación de su contenido.

Aplaudimos calurosamente los esfuerzos que realiza la Agrupación Socialista de Mataró para traer a nuestro campo a los obreros de dicha población, y enviamos un cariñoso saludo a su órgano en la Prensa.

ITALIA

La persecución contra la Prensa socialista, recrudescida con motivo de los acontecimientos de Sicilia, no cesa.

El penúltimo número de la Critica Sociale, importante revista que dirige el conocido socialista Felipe Turati, ha sido recogido.

FRANCIA

El 18 del corriente se verificará en Marsella la elección de un diputado a Cortes.

El Partido Socialista presenta candidato al ciudadano Carnaud, diputado provincial.

Tal es el número de proposiciones presentadas a la Cámara de Diputados por el grupo socialista, que no pasa un solo día sin que algún individuo de aquél haga uso de la palabra.

Los periódicos burgueses, que en un tiempo no daban cuenta de las reuniones socialistas, vense hoy obligados, al reseñar las sesiones de la referida Cámara, a hacer propaganda de las ideas emancipadoras.

ALEMANIA

Una de las cosas que persigue con más encarnizamiento el Gobierno alemán es la propaganda socialista entre los soldados.

A más de las penas que ha impuesto a algunos reservistas por manifestarse conformes con los principios del Socialismo, ha dado orden a las autoridades militares para que impidan a los soldados que frecuenten los establecimientos donde se reúnen los socialistas. En Berlín solamente hay 90 establecimientos a los que no se permite concurrir a los militares. El soldado que entra en ellos, si es visto por un superior ó denunciado a él, sufre una dura pena.

INGLATERRA

La proposición presentada a la Cámara de los Comunes por el diputado socialista Keir Hardie pidiendo que se auxilie a los obreros sin trabajo ha sido rechazada por los diputados liberales, por los radicales y por los diputados obreros que mantienen inteligencias con el partido gobernante.

Es seguro que esa lección no la echarán en olvido los trabajadores ingleses, reconociendo que su clase sólo puede ser defendida sinceramente por el Partido Socialista.

AUSTRIA

Recientemente se ha celebrado en Budweis un Congreso de los socialistas checos y eslavos. A él han acudido 81 delegados, cuyos informes han hecho ver que la agitación durante el año 1893 ha sido provechosa para el Partido.

Este cuenta con 8 periódicos políticos que tienen una venta de 23.550 ejemplares, 11 profesionales ó corporativos, 3 satíricos y 1 dedicado a las obreras.

Como el Partido Socialista austriaco, trabaja activamente por conseguir el sufragio universal.

MEMORIA

presentada a la asamblea general de la Federación de Málaga el día 7 de enero de 1894 por su Comité.

(Conclusión.)

Hemos de daros cuenta de otro acto.

En los últimos días del mes de noviembre próximo pasado algunos compañeros de esta Federación, en vista de la crisis de trabajo por que viene atravesando la clase obrera de esta localidad, y con el objeto de paliarla un poco, acordaron nombrar una Comisión que se avistase con el gobernador civil de la provincia, a fin de que les concediera permiso para celebrar una manifestación pública con objeto de reclamar trabajo para los obreros desocupados. Dicha Comisión fué autorizada para realizar tal acto, ofreciéndoles el Sr. Miró hacer todas las gestiones posibles para ver el medio de resolver en parte aquella crisis. Y en efecto, debido a sus gestiones fueron ocupados en la plaza de Melilla 120 obreros entre albañiles y carpinteros; mas como para gestionar asuntos de esta índole se necesita hacer un pequeño desembolso, teniendo en cuenta que los compañeros que formaban la Comisión no se hallaban en condiciones de poderlo hacer, se presentó una proposición a este Comité para que sufragase los gastos precisos, acordándose hacerlo.

Entendiendo que este es asunto de interés para la clase obrera, hemos de hacer algunas consideraciones sobre él. ¿Creer, por ventura, las autoridades locales que la crisis de trabajo está resuelta con ocupar insignificante número de trabajadores en la plaza de Melilla en la construcción del fuerte de Sidi-Aguariach? No podemos en manera alguna imaginarnos que tan torpes sean; pero sí vemos que se duermen en los laureles, que creen haber conquistado con tal hecho.

De ningún modo en una población de 130.000 habitantes próximamente puede atenuar el malestar económico por que atraviesan en la actualidad miles de obreros, dar ocupación a 120, máxime cuando por efecto de la estación en que nos hallamos, en todas partes se acentúa la calma de trabajo: el número de parados ha aumentado considerablemente, contribuyendo a ello el ayuntamiento de Málaga con su conducta favorable a unos cuantos caballeros que tienen la creencia de que los intereses comunales son de su absoluta propiedad.

Estos celosos administradores de los fondos municipales, comprendiendo que en todos sus actos ha de reflejarse que pertenecen a la casta explotadora, y creyendo quizás que el pequeño número de obreros que venía ocupando en las insignificantes obras públicas pudieron permitirse algún exceso de alimentación que perjudicase a su salud en los días de las pasadas Pascuas, debieron hacerse la reflexión siguiente: «Dada la poca instrucción de la casi totalidad de nuestros tra-

bajadores, éstos han de desconocer en absoluto el régimen de una buena alimentación, y por tanto, en estos días en que todos hacemos algunos excesos, debemos procurar que ellos, en bien de su salud, no puedan hacer otro tanto. Para esto mandemos suspender sus labores el sábado 16 de diciembre, pues justamente falta una semana para las Pascuas, y así hemos resuelto una cuestión de conciencia, que tanto habría de preocuparnos. De este modo les evitamos indigestiones, que únicamente los burgueses, que tenemos estómagos fuertes, podemos soportar; y en cambio, les proporcionamos saludables dietas, que es lo que conviene a débiles estómagos. Por otra parte—seguirían pensando—, hemos de considerar que con los crecidísimos jornales que les satisface este Municipio, si dejamos que trabajen hasta el sábado, víspera de Noche Buena, les sobrará el dinero y nos exponemos a que suba el valor de los pavos, puesto que habrá más consumo de estas aves por la demanda que de ellas han de hacer los obreros. Esto perjudicaría nuestros intereses, y al mismo tiempo un ave, que debe pertenecer única y exclusivamente a nuestra clase, la habríamos hecho popular: lo cual no debemos permitir.»

En verdad, que no sabemos cómo calificar la conducta de un Municipio que en sesión ordinaria del día 15 de diciembre dió un voto de gracias al gobernador por las gestiones que hizo para colocar 120 trabajadoras en Melilla, y al día siguiente su alcalde accidental ordena al arquitecto municipal suspensa a 60 obreros de 70 que había empleados en obras del Ayuntamiento, alegando para ello la carencia de fondos en la Caja municipal.

Esta forma de coadyuvar a resolver la crisis de trabajo, no debe extrañarnos: es propia de burgueses. Sin embargo, pudiera parecerles a algunos justa la razón, pero de ningún modo puede satisfacerlos, pues nunca encontrará razonamientos para convencerlos de que un Municipio tan rico en arbitrios como el de esta localidad no pueda emplear la insignificante suma de mil y tantas pesetas semanales en obras públicas. Y mientras contribuía con ese proceder egoísta a inhumano a aumentar el número de los desesperados, gastaba los fondos municipales con toda desfachatez en festejar y agasajar al ejército expedicionario del Riff, sin necesitar éste que se hiciesen tales gastos, pues el Estado tiene la obligación de atender a sus necesidades. No así el trabajador, que no tiene otra retribución que su exiguo salario cuando encuentra quien quiera aceptar como mercancía el esfuerzo de sus brazos; y si carece de ocupación, sólo halla el abandono más absoluto, el hambre y la miseria más espantosas. ¿Es esta la manera más adecuada de poner un dique a los efectos que producen tales causas? No. ¿Quién es el responsable de ello? Únicamente las clases directoras por su torpe y egoísta proceder.

Pesadumbre nos da fijarnos en la situación de la clase obrera, y ver que una gran parte de ésta permanece indiferente, sin molestarse apenas en pensar algo y excogitar la manera de aliviar su precaria situación. Mentira parece que ante los actos que realizan a diario los detentadores del capital, muchos trabajadores permanezcan impasibles sin hacer por despertar su conciencia del letargo en que se halla sumida, contribuyendo así a dar más larga vida a un régimen social inicuo y bárbaro, que lo tiene condenado al peor de los infiernos.

Si, compañeros, los hechos históricos con su lógica incontrastable nos demuestran que los antagonismos sociales han desaparecido siempre por la acción de la fuerza; y que siendo aquéllos hoy más poderosos que en otros tiempos, mientras no poseamos dicha fuerza en el grado necesario, continuaremos siendo el moderno paria de una clase social innecesaria y funesta, pues sin producir nada lo posee todo, amparada por una ley privilegiada hecha por ella y para ella. Quisiéramos poseer el poder del Dios bíblico, y a impulso de nuestra voluntad hacer entender a la clase obrera en general cuáles son sus verdaderos intereses, y unidos todos en apretado haz, acelerar la muerte de este organismo social, próximo a cumplir su fin histórico.

Para terminar, diremos que esta Federación, vista la conducta observada por el gobernador de Madrid en la huelga de panaderos de aquella capital, conducta por todo extremo anti-legal y despótica, aunque eminentemente burguesa, acordó en junta general protestar de la conducta de tal autoridad y de la tiranía patronal, y manifestar sus simpatías por las soluciones que entraña el Socialismo y que la actual lucha de clases y la explotación burguesa harán que triunfen en breve. Por el Comité Local.—V. MAIRENA, secretario.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Sociedad de Albañiles ha votado 4 pesetas para los trabajadores de Sicilia y otras 4 para los estuchistas de Málaga.

En junta general celebrada el 1.º del corriente por la Sociedad de Trabajadores en hierro y demás metales, se acordó auxiliar con 10 pesetas a los trabajadores de Sicilia y con 5 a los estuchistas de Málaga.

La Sociedad de Canteros ha acordado enviar 10 pesetas a los mencionados estuchistas.

La Asociación del Arte de Imprimir, en la asamblea celebrada el sábado último, ha acordado enviar 25 pesetas a los estuchistas de Málaga y otras 25 a los trabajadores de Sicilia.

En la reunión celebrada el 24 de enero último por la Sociedad de Carpinteros de taller, después de aprobadas las cuentas del semestre y la conducta de la Directiva, se renovó ésta, quedando constituida en la forma siguiente:

Juan Serna, presidente.—Julian Zapatero, vicepresidente.—José Zaragoza, tesorero.—Eduardo Pérez, contador.—Julian Padilla, secretario 1.º.—Pablo del Cerro, idem 2.º.—Cefeferino Rey, Juan Gómez, Carlos Toledano, Severiano Cuevas y Ramón Giner, vocales.

Sestao.—El 28 del pasado celebró asamblea ordinaria la Sociedad de Forjadores y Martilladores de Vizcaya, aprobando las cuentas del último trimestre y eligiendo para formar parte de la Junta Directiva a los compañeros siguientes:

Eulogio Gutiérrez, presidente.—Francisco de Abasolo, secretario 1.º.—Gabriel Caño, contador.—Indalecio Ohar, vocal.

También acordó enviar de la Caja 50 pesetas a los trabajadores de Sicilia y 25 a los estuchistas de Málaga.

La correspondencia se dirigirá a nombre del secretario, Centro Obrero.

Málaga.—En reunión celebrada por «La Fabril» el 25 del pasado se acordó hacer un nuevo donativo de 150 pesetas a los estuchistas en huelga.

Con esta cantidad, lo entregado por «La Fabril» a dichos compañeros asciende a 750 pesetas.

Lo recaudado por la mencionada Sociedad desde el 15 de

octubre del pasado año al 21 de enero del actual se ha elevado a 3.308,70 pesetas, y lo gastado a 1.854,35.

A fines de enero tenía en Caja 8.502,25 pesetas.

La huelga de los obreros estuchistas prosigue.

Los obreros hallanse animados del mejor espíritu y las trabajadoras muestran extraordinaria energía.

Tan resuelta actitud es la garantía de que el triunfo ha de ser de ellos.

Zaragoza.—La Sociedad Tipográfica ha acordado remitir a los estuchistas de Málaga 15 pesetas y a los trabajadores sicilianos 5.

Ciudad-Rodrigo.—Nuestro correligionario Casimiro Muñoz nos ha remitido para los estuchistas de Málaga 5 pesetas.

Barcelona.—El Comité de la Unión General de Trabajadores de España ha recibido para los huelguistas de la casa Vilches, de Málaga, las siguientes cantidades, que ha enviado a su destino: 20 pesetas de la Sociedad de Zapateros, de Palma de Mallorca; 15 de la de Carpinteros, de la propia localidad; 15 de la de Tipógrafos, de Tarragona; 20 de la de Caldereros, de Sestao, y 20 de la de Barrileros de Almería.

Parte de estas cantidades estaban destinadas a los Carpinteros de Manresa, cuya Sociedad autorizó al Comité de la Unión para remitirlas a los Estuchistas de Málaga.

La Coruña.—La correspondencia para la Sociedad de Zapateros se dirigirá a Vicente R. Lustres, calle del Orzán, 105 (no 109, como se dijo en el número anterior), piso 2.º

FRANCIA

Se han declarado en huelga los toneleros de Tolón por haber faltado descaradamente a sus compromisos el patrón Buelle.

En Deville, los obreros de la fundición Cury-Troyón se han declarado en huelga por pretender el burgués rebajarles el salario.

Los huelguistas ascienden a un centenar.

Los patronos guanteros de Millau han apelado al lock-out. Por no haber atendido una modesta reclamación el fabricante Bouisset, sus operarios se declararon en huelga.

Enterados los colegas de aquél, se han reunido y, en número de 41, han acordado despedir a sus obreros si no cesa la huelga en casa de M. Bouisset.

Los obreros de la industria guanterera en dicha localidad pasan de mil.

AUSTRIA

Un Congreso de Sociedades obreras celebrado ha poco en Viena ha rechazado la idea de la huelga general por impracticable.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos a cuantos dirijan cartas al administrador se fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

Villaverde.—A. A.—Recibidas 1,50 pesetas del total de su cuenta.

San Martín de Provencals.—F. B.—Recibidas por conducta de A. 11,75 pesetas; 2,50 de un «Capital» y del resto se envió resguardo.

Castellón.—V. V.—Se hizo lo que pedía. Remitimos 10 «Controversias». Escribimos.

Bilbao.—F. P.—Se sirve la nueva suscripción.

Sestao.—P. B.—Recibidas 39,50 pesetas: 1 de la suscripción de F. P. hasta fin marzo, 1 de la de P. U. y 1 de la de S. G. hasta fin abril, y el resto para los trabajadores sicilianos. Se sirven las nuevas suscripciones.

Mataró.—J. B.—Se mandan 12 «Políticas».

Barcelona.—F. A.—Recibidas las 150 pesetas.

Astorga.—B. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril.

Ciudad Rodrigo.—C. M.—Mandamos medio paquete del número 413. No se ha recibido la carta que indica.

Buenos Aires.—El Socialista.—Recibidas 50 pesetas: 33 para pago de los folletos que se han remitido y el resto a vuestro favor.

Badajoz.—V. M.—Se manda un paquete a contar de este número. Remitimos 10 «Controversias», 10 «Colectivismo y Revolución», 10 «Autonomías», 10 «Manifiestos», 10 «Colectivismos» y 5 «Estudios».

Málaga.—C. L.—Recibidas 10 pesetas: 6 de paquetes hasta el número 409 y 4 de otras tantas suscripciones.

Alicante.—A. P.—Se mandan los números que pide y 12 «Propagandas».

Mondragón.—L. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril.

Castellón.—V. C.—Se sirve suscripción.

San Andrés de Palomar.—A. S.—Recibidas por conducto de A. 8 pesetas: 2 de la suscripción de la S. de A. hasta fin enero, 1 de J. A. hasta fin diciembre y 5 para El Grilo.

POLÍTICA DE CLASE

FRANCISCO SANCHIS PASCUAL

CON UN PRÓLOGO

F. MARTÍNEZ ANDREU

Este folleto se vende a los precios siguientes: 25 ejemplares, 5 pesetas; 12, 2,50, y uno, 25 céntimos. Los pedidos se dirigirán a la Administración de este periódico ó a su autor, Blanés, 3, 1.º, Valencia.

PROPAGANDA SOCIALISTA

POR

J. PICH Y CREUS

Este folleto, encaminado a facilitar la comprensión de las ideas socialistas, véndese en la Administración de EL SOCIALISTA, en la de LA GUERRA SOCIAL (Olmo, 10, 1.º, 2.º, Barcelona) y en Mataró (kiosco de la Rambla y Círculo Socialista, a nombre de Jesús Costa Pujol), al precio siguiente: Un ejemplar, 15 céntimos; 12, 1,50 pesetas; 25, 3 pesetas.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Plateria de Martínez, 1.